



Temps de travail domestique non rémunéré

Editorial



Le temps total consacré annuellement aux activités domestiques est de 9 milliards d'heures, réparti entre les hommes (818 millions d'heures) et les femmes (8.3 milliards d'heures), entre le milieu urbain (2.7 milliards d'heures) et le milieu rural (6.4 milliards d'heures). Le travail domestique repose essentiellement sur les femmes qui y consacrent plus de temps, 10 fois plus d'heures. De nombreux facteurs sont susceptibles de déterminer l'évolution du temps de travail domestique. Parmi ces facteurs, il y a le statut professionnel, la situation matrimoniale, le nombre et l'âge des enfants, la structure d'âge du ménage/famille et le niveau d'instruction.

Le temps de travail domestique croît généralement avec l'âge et les femmes y consacrent plus de temps que les hommes, contrairement au travail rémunéré.

La répartition homme-femme du temps de travail domestique évolue en fonction des changements des structures familiales, de l'amélioration de l'équipement ménager des foyers et de la participation accrue des femmes au marché du travail. Les changements des comportements et des pratiques dans l'évolution de la division du travail entre homme et femme y jouent aussi un rôle. Sur le long terme, parallèlement à la diminution de l'écart de temps de travail domestique entre hommes et femmes, ces dernières ayant plutôt écourté leur temps, il a été constaté (i) que le temps domestique des hommes diminue avec le nombre d'enfants alors que celui des femmes augmente avec ce nombre, (ii) que le temps consacré par les femmes aux activités de cuisine, couture et linge diminue.

Massa Coulibaly

Introduction

L'analyse de la durée du travail domestique est déclinée en analyse du temps hebdomadaire moyen consacré à ce travail et en analyse du temps annuel moyen consacré à l'exercice des différentes activités retenues. L'accent est mis sur les différences par sexe, région, milieu, lien avec le chef de ménage, décile de revenu, groupe d'âge, statut matrimonial et niveau d'éducation.

1. Durée hebdomadaire du travail domestique non rémunéré

La durée hebdomadaire du travail domestique peut atteindre des niveaux élevés avec des écarts plus ou moins importants entre hommes et femmes, en fonction de la situation de développement du pays. Au Mali, le nombre moyen d'heure consacré par semaine aux activités domestiques, tout sexe confondu, va de 4 heures pour l'entretien du ménage à 28 heures pour les études. Pour les hommes, cette durée moyenne (hebdomadaire) va de 3 heures pour l'entretien du ménage à 28 heures pour les études. Quant aux femmes, cette moyenne varie entre 4 heures (entretien du ménage) et 27 heures (études).

A travers les régions, il apparaît quelques disparités selon le sexe et selon l'activité considérée. La durée moyenne hebdomadaire des études pour les hommes dépasse celle du pays pris dans son ensemble à Koulikoro, Sikasso et Gao. De même, la durée moyenne des études, pour les femmes, égale ou dépasse celle du niveau national dans toutes les régions sauf à Mopti et à Tombouctou. Dans la même logique, pour les hommes, la préparation de repas à Kayes (14 heures), Gao (28 heures) et Bamako (15 heures), la coupe et le ramassage de bois à Kayes (8 heures), la recherche d'eau à Gao (6 heures) et Bamako (6 heures), la garde des enfants à Gao (12 heures) et Bamako (13 heures), les soins à d'autres à Gao (9 heures) et Bamako (14 heures), la réparation de maison à Tombouctou (12 heures) et Gao (9 heures) prennent en moyenne plus de temps que les mêmes activités dans l'ensemble du pays. Pour les femmes, l'entretien du ménage à Kayes (6 heures) et Tombouctou (11 heures), la préparation de repas à Gao (22 heures) et Bamako (24 heures), la coupe et le ramassage de bois à Kayes (7 heures) et Bamako (8 heures), la recherche d'eau à Kayes (6 heures) et Mopti (6 heures), la garde des enfants à Gao (55 heures) et Bamako (50 heures), les soins à d'autres à Gao (20 heures) et Bamako (54 heures) prennent en moyenne plus de temps par semaine que le pays dans son ensemble.

Les résultats ne montrent presque pas d'écart entre le milieu urbain hors Bamako et le milieu rural. La différence de durée moyenne hebdomadaire entre les 2 milieux est d'au plus 2 heures (préparation de repas). Pour les hommes, les plus longues durées hebdomadaires moyennes reviennent aux chefs de ménage (31 heures) et aux domestiques (32 heures) dans les activités d'études, aux enfants (4 heures) et aux pères (4 heures) dans l'entretien du ménage, à d'autres parents (12 heures) dans la préparation de repas, à d'autres parents (6 heures) et aux domestiques (10 heures) dans la coupe et le ramassage de bois. La même situation prévaut pour les chefs de ménages (6 heures) et les autres personnes non apparentées (6 heures) dans l'activité de recherche d'eau, pour les pères (15 heures) et les domestiques (7 heures) en ce qui concerne la garde des enfants, pour les pères (5 heures) dans les soins à d'autres et pour les chefs de ménages (6 heures) et les autres parents (7 heures) en ce qui concerne la réparation de maison.

Dans le cas des femmes, ce sont plutôt les études par les enfants (28 heures) et les personnes non apparentées (29 heures), l'entretien du ménage par les chefs de ménage (6 heures) et les personnes non apparentées (7 heures), la préparation de repas par les conjoints (21 heures) et les domestiques (23 heures), la coupe et le ramassage de bois par les personnes non apparentées (5 heures) et les domestiques (5 heures) qui prennent plus de temps, en moyenne, que dans l'ensemble. De même, le temps moyen consacré à la recherche d'eau par les personnes non apparentées (8 heures) et les domestiques (5 heures), à la garde des enfants par les chefs de ménages (26 heures), les conjoints (21 heures) et les domestiques (19 heures), aux soins à d'autres par les conjoints (9 heures) est plus long que dans l'ensemble.

Il n'apparaît pas de lien clair entre la durée moyenne hebdomadaire de travail domestique et le niveau de vie, mesuré en décile de revenu. A mesure qu'on monte dans les déciles supérieurs de revenus, la durée moyenne du travail domestique alterne des hauts et des bas, quelle que soit l'activité considérée. Cependant, à quelques exceptions près (préparation de repas et ramassage de bois par les hommes, soins à d'autres par les 2 sexes), on peut constater que cette durée est moins longue dans le décile le plus pauvre comparativement au décile le plus riche, aussi bien pour les hommes que pour les femmes et pour chacune des activités retenues.

Pour les moins de 6 ans, la durée de leur seule activité domestique, les études, est de 26 heures hebdomadaires en moyenne. Cette durée vient exclusivement des garçons. La durée moyenne hebdomadaire du travail domestique augmente quand on passe de la tranche d'âge 6-14 ans à celle de 15-40 ans, quel que soit le type d'activité sauf pour les études menées par les femmes. Par contre, lorsqu'on passe des 15-40 ans aux plus de 40 ans, cette durée moyenne a tendance à augmenter pour certaines activités (recherche d'eau, garde des enfants, soins à d'autres) et à diminuer pour d'autres.

La durée hebdomadaire moyenne du travail domestique est toujours plus longue pour les célibataires comparativement aux monogames, pour toutes les activités sauf la préparation de repas, la garde des enfants, les soins à d'autres et la réparation de maison pour lesquelles, la situation inverse se présente. Par contre, à l'exception de ces 4 activités, la durée hebdomadaire moyenne du travail domestique des monogames est au plus égale à celle des polygames. Les divorcés(es)/séparés (es) consacrent en moyenne plus de temps au travail domestique, quel que soit le sexe et l'activité, que les veufs (veuves). En général, les moins de 12 ans ont la plus courte durée hebdomadaire moyenne, comparativement aux autres statuts matrimoniaux.

2. Durée annuelle du travail domestique non rémunéré

Le temps total consacré annuellement aux activités domestiques est de 9.1 milliards d'heures, réparti entre les hommes (0.8 milliards d'heures) et les femmes (8,3 milliards d'heures), entre le milieu urbain (2.7 milliards d'heures) et le milieu rural (6.4 milliards d'heures), entre les régions administratives et entre les différentes activités. Il ressort ainsi que les femmes consacrent 10 fois plus de temps au travail domestique que les hommes et que les ruraux y consacrent près de 2.5 fois plus de temps que les urbains. Dans les régions, les plus longues durées annuelles du travail domestique s'observent à Ségou (1.6 milliards d'heures), Bamako (1,6 milliards d'heures), Mopti (1.5 milliards d'heures), Kayes (1.4 milliards d'heures) et Sikasso (1.3 milliards d'heures). On consacre relativement moins de temps au travail domestique à Gao (246 millions d'heures), Tombouctou (522 millions d'heures) et Koulikoro (904 millions d'heures).

Les conjoints du chef de ménage (1.9 milliards d'heures) consacrent de loin le plus de temps au travail domestique, suivis par les autres parents du chef de ménage (1.9 milliards d'heures), les enfants (1.3 milliards d'heures) et les chefs de ménage eux même (535 millions d'heures). Les domestiques (61 millions d'heures), les pères/mères (107 millions d'heures) et les personnes non apparentées (113 millions d'heures) consacrent moins de temps au travail domestique. Le temps de travail domestique augmente à peu près avec le niveau de vie, de 587 millions d'heures annuelles pour le décile à 1.0 milliards d'heures pour le décile 9 et 1.1 milliards d'heures pour le décile 10.

Les 15-40 ans consacrent le plus de temps (6.5 milliards d'heures annuelles), comparativement aux plus de 40 ans (1.8 milliards d'heures) et aux 6-14 ans (860 millions d'heures). Les monogames y consacrent plus de temps (4.8 milliards d'heures) que les polygames (2.5 milliards d'heures) et les célibataires (1.1 milliards d'heures). Les moins de 12 ans (427 millions d'heures) et les veuf(ve)s font beaucoup moins de temps de travail domestique que les célibataires mais beaucoup plus que les divorcés(es), 58 millions d'heures et les personnes en union libre (15 millions d'heures). Près des deux tiers du temps de travail domestique annuel total (6.8 milliards d'heures) vient des personnes sans instruction formelle, suivies par les personnes de niveau primaire (21 milliards d'heures). Le temps de travail domestique des personnes de niveau secondaire est plus faible pour le secondaire professionnel (146 millions d'heures) et l'est encore plus pour le secondaire général et le supérieur.

Le temps consacré à la préparation de repas est le plus long parmi toutes les activités, avec près de 4 milliards d'heures annuelles. La garde des enfants (2 milliards d'heures), l'entretien du ménage (1.2 milliards d'heures), la recherche d'eau (842 millions d'heures) et la coupe et ramassage de bois (619 millions d'heures) suivent avec des durées annuelles d'exercice aussi importantes. Les soins à d'autres (286 millions d'heures) et la réparation de maison (224 millions d'heures) consomment relativement moins de temps. Dans toutes les activités à l'exception de la réparation de maison, les femmes consacrent généralement plus de temps au travail domestique que les hommes, avec des écarts souvent très importants, 1'141 millions d'heures contre 58 millions d'heures dans l'entretien du ménage, 3'919 millions d'heures contre 44 millions d'heures dans la préparation de repas, 412 millions d'heures contre 207 millions d'heures dans la coupe et ramassage de bois, 708 millions d'heures contre 134 millions d'heures dans la recherche d'eau, 1'873 millions d'heures contre 136 millions d'heures dans la garde des enfants et 218 millions d'heures contre 68 millions d'heures dans les soins à d'autres. C'est seulement dans la réparation de maison que les hommes (171 millions d'heures) travaillent plus d'heures à domicile que les femmes (54 millions d'heures). Les mêmes tendances s'observent quelle que soit la région, le milieu, le lien avec le chef de ménage, le décile de revenu, le statut matrimonial ou encore le niveau d'éducation.

Conclusions

Le travail domestique est d'une grande importance dans le pays, surtout en termes du temps consacré aux activités domestiques, soit au total 9 milliards d'heures annuelles de travail en 2016. Il ressort que le travail domestique repose essentiellement sur les femmes qui y consacrent plus de temps, 10 fois plus d'heures que les hommes.